
生活保護受給者や低所得者への省エネエアコン購入助成を
生活保護世帯の夏季加算の復活、 低所得者への電気代助成を
クーリングシェルターの早期指定と市民への広報を強化を
熱中症対策について部局横断の体制づくりを

\ 低所得者へのエアコン購入費用や /電気代の助成など要請
　エアコンがない、 あっても電気代を気にして使えない、 これでは猛暑で
命を落とす危険があります。 ４項目の緊急の申し入れを行いました。

田口議員の追及に河村市長は答弁不能

\ 2024 年 6 月定例会での 日本共産党市議団日本共産党市議団 の活動 活動 を 紹介紹介 します! /
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無駄に無駄を重ねる徳山ダム
導水路事業から撤退を！

ダムを造ってしまったのでダムを造ってしまったので

使い方を考えた使い方を考えた ( 河村市長 )( 河村市長 )

改正された配置基準に基づく
公立園での保育士増員はいつから？

6 月 24 日の市議会本会議で、田口一登議員は、
改正された保育士配置基準にもとづいて、

公立保育所での保育士配置の改善を急ぐよう求め
ました。
　「子どもたちにもう一人保育士を！」を合言葉にし
た運動が国を動かし、今年４月、保育士配置基準
が改正されました。しかし、「当分の間」今のまま
でも構わないという経過措置が付けられています。

　日本共産党の田口一登議員は、本会議で「名古
屋市ではいつから実施するのか」と質問。子ども
青少年局長は「子ども一人ひとりを尊重した質の
高い保育を提供するためには、職員体制を段階的
に整備していく必要がある」と答弁。しかし、い
つからという期限は示していません。田口議員は

「改正された配置基準に基づく保育士の配置改善
に来年度から着手を」と求めました。

「段階的に整備していく」 ( 名古屋市） が期限示さず

田 口一登議員は、徳山ダム導水路（木曽川水系連絡導水路）
事業からの撤退を求めて質問しました。

名古屋の水道は、木曽川の水で十分足りています。木曽川の給水可
能量は１日あたり 160 万㎥ですが、一日平均給水量はその半分以下
の 74 万㎥（2022 年度）です（右グラフ）。
　田口議員は、「徳山ダムの水が、平常時においても量的確保のた
めに必要という立場か」と質問。 上下水道局長は、「非常時に必要
不可欠」というだけで、平常時の必要性を語れませんでした。

田 口議員は水が余っている

のに、どうして導水路が

必要か？と質問。河村市長は「ダ

ムを造ってしまったので、市民の

ために生かせるように使い方を考

えた」としか答弁せず、「しょう

がない」とつぶやいていました。

　表のように、木曽川の渇水時

の給水可能量は名古屋市の一日

平均の給水量を上回っています。
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\ 修学旅行で大阪 ・ 関西万博 /ホントに大丈夫？
　文部科学省と教育委員会の通知をうけ、 修学旅行先に大阪・関
西万博を選ぶ中学校が名古屋市内にも出ています。 炎天下で1キロ
以上徒歩移動、 ガス爆発の危険 ､休憩所の不足…。 不安はいっぱい
です。 生徒の安全確保を最優先の立場で、 再検討を申し入れました。

そのその

\          少数会派の議運参加、     /政務活動費のネット公開を
　党名古屋市議団など市議会の４つの少数会派 （非交渉会派）
は６月５日、 田中里佳市会議長にたいして議会基本条例にもとづ
く議会改革推進の申し入れを行いました。 共同で申し入れしたの
は、共産党の他に一人会派の 「青空」 「元気」 「維新」の議員です。
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全国３割の自治体で
小中学校とも給食無償

中学校の全員給食
　実施なしは名古屋だけ！

　2023 年９月時点で、全国で 547 市町村（全市町村の 31.9％）で公
立の小中学校の給食費を全員無償にしていることが文部科学省の調査
で明らかになりました。6 年前の前回調査から約７倍に増えています。
　ところが、名古屋市の河村市長は「金持ち優遇になる」と学校給食
無償化を求める声に背を向け続けています。

　日本共産党名古屋市議団の調査で、表のように全国 20 の政令市の
なかで、名古屋市だけが中学校の全員への給食提供の計画を持ってい
ないことが明らかになりました。
　名古屋市はスクールランチと弁当の併用で、生徒全員に給食を提供
する仕組みがありません。そのため、保護者は弁当づくりの負担を抱
えており、名古屋市の調査でも 0.5％の生徒が「何も食べなかった」
と回答するなど深刻な事態も生じています。

実施状況と
今後の計画

自治
体数 自治体名

現在実施中 15

札幌市、仙台市、さいたま市、千葉市
川崎市、相模原市、静岡市、浜松市、大阪市
神戸市、岡山市、広島市、北九州市、福岡市
熊本市

2025 年から 2 新潟市、堺市

2026 年以降予定 2 横浜市、京都市

実施予定なし 1  名古屋市

【政令市における中学校給食の全員給食の実施状況】

　文部科学省『食に関する指導の手引き』では、学校給食は「教育活
動として実施される」と明記しています。憲法は「義務教育はこれを
無償とする」としており、小中学校の給食も無償であるべきです。
　国が給食無償化に背を向けているもとで、名古屋市が学校給食無償
化に踏み出し、市の予算ですべての児童・生徒に安全でおいしい給食
を提供すべきです。

　名古屋市は今年度から断熱窓改修への補助
を始めました。国の補助（上限 200 万円）に
市の補助（上限 20 万円）が上乗せされます。
窓を複層ガラスにすると住宅の断熱性能が高
まり、冷暖房効率が向上し、光熱費が抑えら
れます。
　日本共産党は市議会で「住宅の省エネを進
めるために、断熱窓改修に対して市独自の補
助制度をつくる必要がある」（2023 年 3 月、総
務環境委員会）などと求めてきました。2023
年 4 月の市議選でも省エネリフォーム助成の
創設を公約に掲げました。

　政令市で唯一公立夜間中学がなかった名古
屋に、初の市立夜間中学（なごやか中学校）
が 2025 年春に開校します。
　様々な理由で義務教育を修了できなかった
方、本国で義務教育を修了していない外国籍
の方、不登校などの事情で義務教育が十分に
受けられなかった方が入学できます。義務教
育ですから、授業料と教科書代は無料です。
　公立と民間支援団体とが連携して、教科だ
けでなく生活相談等にも対
応できる名古屋独自の学校
を実現させましょう。 

　「薬局で、12 月には今の健康保険証が無くな
るから、マイナ保険証を申請しなさい」と言わ
れたという問い合わせが寄せられています。
★ 当分の間マイナ保険証が無くても問題あり

ません。
★ 有効期限が来る前には健康保険証の代わり

となる「資格確認書」が自動的に送られます。
　マイナ保険証の活用は６月時点で 9.9％程度
と低迷しています。マイナ保険証にトラブルが
多発し、医療機関等の負担が大きいなどの問
題が解決されていないからです。
　現行の健康保険証を残すべきです。

12月以降も
“紙の保険証”は

使用できます岡田ゆき子
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断熱窓改修にも 
市が補助金

2025年度
名古屋市立
夜間中学が
開校します

小学校給食の

無償化
中学校の全員給食と無償化

めざすめざす大運動大運動をを！！大運動
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おいしく、安全な給食を
すべての児童生徒に

市の責任で

名古屋市が18歳の
名簿を自衛隊に提供

　名古屋市は、本人の了解を得ずに 18 歳になる市民の住所・氏名を宛名シールに
して自衛隊に提供しています。「自衛隊員の募集のために『住民基本台帳の一部の
写し』を提供する ことは『進法』」という指摘や住民の批判がひろがるなかで福岡
県太宰府市、沖縄県名護市 など提供を中止しました。
　日本共産党市議団は、「個人情報の提供ダメ」と申請できるとよびかけ、昨年は
59 人、今年は 44 人の人が申請しました。
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